

КАЛЕНДАРЬ

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ И ПАМЯТНЫХ ДАТ:

Даты и события

г. Сальска и Сальского района на 2024 год



91.9 : 63/КО
К 17

Календарь знаменательных и памятных дат : даты и события г. Сальска и Сальского района 2024 год / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; ред. В. Н. Гладкова. – Сальск, 2023. – 35 с.

В издании отражены публикации областных и местных периодических изданий с 1948 по 2023 год.

Включено 446 рекомендуемых изданий.

Отв. за вып.: директор МРБУК «СМЦБ» Е. И. Евсеенко

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Январь



17.01.1939 г. (85 лет)

КУЗНЕЦОВ Николай Михайлович (17.01.1939-22.07.1981) – родился в городе Москве.

Капитан Советской Армии. Погиб при спасении сальского хлебного поля при пожаре.

В честь подвига 3-е отделение зерносовхоза «Гигант» переименовано в поселок Кузнецовский, а поле – в «Поле капитана Кузнецова», с установлением мемориальной доски с надписью: «Здесь 21 июля 1981 года, спасая хлеб от пожара погиб офицер Советской Армии капитан Кузнецов Н. М.».

Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

Его именем названа улица в г. Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Улица имени Кузнецова Н. М. // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центр. б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : [Талер], 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 93-95.

* * * * *

2. Амирова, Г. И. «...Сумел бы мир собой прикрыть!» // Компас-плюс. – 1998. – № 30 (июль). – С. 4.
3. Борисова, О. Н. Забытый памятник // Сальская степь. – 2021. – 7 авг. – С. 6.
4. Владимиров, В. Память о капитане Кузнецове будет жить! // Сальская степь. – 1981. – 28 июля. – С. 3.
5. Подвиг на гигантовском поле // Сальская степь. – 1981. – 28 июля. – С. 4.
6. Соколова, А. Во имя хлеба / А. Соколова, С. Земенская // Сальская степь. – 2002. – 14 авг. – С. 3.
7. Соколова, А. Подвигу капитана Кузнецова – 20 лет // Сальская степь. – 2001. – 21 июля. – С. 1.
8. Спасая достояние Отчизны // Компас-плюс. – 2012. – № 13 (март). – С. 6.
9. Троценко, Л. Сквозь годы, сквозь память, сквозь пламя идет капитан Кузнецов! // Сальская степь. – 1981. – 14 окт. – С. 1-3.

Электронные ресурсы:

* * * * *

10. Капитан Николай Кузнецов погиб 40 лет назад, спасая от огня хлебное поле в Гиганте. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salsknews.ru/kapitan-nikolaj-kuznecov-pogib-40-let-na/> (дата обращения: 07.07.2023)
11. Николай Михайлович Кузнецов. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://sm.evg-rumjantsev.ru/voen-ruk3/kuznetsov-nikolaj-mikhailovich.html> (дата обращения: 07.07.2023)



22.01.1919 г. (105 лет)

ПИВОВАРОВ Михаил Евдокимович (22.01.1919–15.05.1949) - родился в селе Новый Егорлык Сальского района.

Командир авиаэскадрильи 402-го истребительного авиационного полка (265-я истребительная авиационная дивизия 16-я воздушная армия, 1-й Белорусский фронт).

Герой Советского Союза (15.05.1946).

Награжден орденами Ленина, Красного Знамени (трижды), Александра Невского, Красной Звезды, медалями.

В честь Героя установлен пилон в г. Сальске на мемориальном комплексе «Поклон».

Его именем названы улицы г. Сальска и села Новый Егорлык Сальского района.

* * * * *

1. Герой Советского Союза Пивоваров Михаил Евдокимович // Незабываемые годы. Посвящается 55-й годовщине Великой Победы. Воспоминания фронтовиков и тружеников тыла 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2000. – С. 25.
2. Пивоваров Михаил Евдокимович // Герои Советского Союза : краткий биографический словарь. В 2-х т. Т. 2 / Мин-во обороны СССР ; Главное управление кадров ; Ин-т военной истории ; Центральный архив. – М. : Военное издательство, 1988. – С. 267.
3. Пивоваров Михаил Евдокимович // Навечно в сердце народном : справочник / под ред. И. П. Шамякина. – 3-е изд., доп. и испр. – Мн. : Белорус. сов. энциклопедия, 1984. – С. 410.
4. Пивоваров Михаил Евдокимович // Немеркнущие звезды : портреты героев : живопись художников Ленинграда и Ростова-на-Дону / сост. Г. Губанов. – Ростов н/Д. : Альтаир, 2014. – (Гордость Отечества. Слава Тихого Дона). – С. 145.
5. Пивоваров Михаил Евдокимович // Они прославили Родину : [очерки о Героях Советского Союза]. Кн. 2. / сост. И. А. Калинин, С. Д. Кравченко, С. Д. Швецов. – [Ростов н/Д. : Ростовское кн. изд-во, 1975]. – С. 464.
6. Улица имени Героя Советского Союза М. Е. Пивоварова // Я помню ... : историко-краеведческий сборник в честь 65-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. Л. Н. Перепеч, И. П. Касимова, М. Г. Погорелова ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск : [Талер], 2010. – С. 175-178.
7. Улица Пивоварова // Улица Победы. Участники Великой Отечественной войны, именами которых названы улицы городов и сел Дона / [авт.-сост. Т. С. Павлова]. – Ростов н/Д. : [Альтаир], 2013. – С. 199-200.

* * * * *

8. Улица имени Пивоварова М. Е. // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центр. б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : [Талер], 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 58-60.

* * * * *

9. Доценко, А. Узнав об освобождении Сальского района, летчик Пивоваров поклялся еще сильнее бить врага! // Неделя нашего региона. – 2016. – № 3 (январь). – С. 4.
10. Его стихия - небо // Сальская степь. – 2020. – 8 июля. – С. 6.
11. Он был героем в небе и на земле // Компас-плюс. – 2012. – № 8 (февр.). – С. 6.
12. Он сбил 37 вражеских самолетов // Сальская правда. – 1960. – 6 мая. – С. 1.
13. Проскурова, С. Когда каждый вылет – подвиг : к 90-летию Героя Советского Союза Михаила Евдокимовича Пивоварова // Сальская степь. – 2009. – 23 январь. – С. 5.
14. Сальчане – Герои Советского Союза // Сальская степь. – 2010. – 23 апр. – С. 3.
15. Чье имя носишь, улица? : улица имени Михаила Пивоварова // Сальская степь. – 2014. – 6 дек. – С. 6.
16. Юрьев, И. Ради жизни // Сальская правда. – 1962. – 25 февр.

Электронные ресурсы:

* * * * *

17. Пивоваров Михаил Евдокимович. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://adm-salsk.ru/pivovarov-mikhail-evdokimovich/> (дата обращения: 25.07.2023)



22.01.1924 г. (100 лет)

ДЕГТЯРЕВ Виктор Алексеевич (22.01.1924–23.06.1997) - родился в селе Гуляй-Борисовка Зерноградского района Ростовской области.

Участник Великой Отечественной войны, участник испытания атомной бомбы в Троицких лагерях Оренбургской области (1954). Работал учителем иностранного языка в школе № 78 поселка Гигант.

Участник Парада Победы 24 июня 1945 г. на Красной Площади в городе Москве в составе 989 ГАПРГК (гаубичного артиллерийского полка резерва главного командования) ордена Боевого Красного Знамени полка Московского военного округа в качестве командира батареи.

Награжден орденом боевого Красного знамени, многими медалями.

* * * * *

1. Дегтярев Виктор Алексеевич // Незабываемые годы. Посвящается 55-й годовщине Великой Победы. Воспоминания фронтовиков и тружеников тыла 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2000. – С. 33.
2. Дегтярев Виктор Алексеевич // Я помню ... : историко-краеведческий сборник в честь 65-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. : Л. Н. Перепеч, И. П. Касимова, М. Г. Погорелова ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск : [Талер], 2010. – С. 32-33.
3. Разин, П. С. Командир гаубицы : [стихотворение] // Дорогами войны. Посвящается 56-й годовщине Великой Победы / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. Г. А. Амирова, В. А. Костенко, В. С. Макушкин и др. ; ред. П. И. Малахаткин, П. С. Разин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2001. – С. 274-276.
4. Разин, П. С. Участникам Парада Победы в Москве на Красной площади 24 июня 1945 года // Дорогами войны. Посвящается 56-й годовщине Великой Победы / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. Г. А. Амирова, В. А. Костенко, В. С. Макушкин и др. ; ред. П. И. Малахаткин, П. С. Разин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2001. – С. 309-311.

* * * * *

5. Болибок, Ф. Это нашей истории строки // Сальская степь. – 2000. – 27 июня. – С. 4.
6. Дегтярев, В. Военные парады // Сальская степь. – 1994. – 22 июня. – С. 2.
7. Дегтярев, В. На параде Победы // Сальская степь. – 1973. – 9 мая. – С. 3.
8. Историческая справка о Параде Победы // Сальская степь. – 2007. – 8 мая. – С. 2.
9. Сальчане на Красной площади // Компас-плюс. – 2001. – № 26 (июнь). – С. 3.

Февраль



16.02.1939 г. (85 лет)

ДИДЕНКО Лидия Сергеевна – родилась в поселке Манычстрой Сальского района Ростовской области.

Председатель Сальской районной общественной организации инвалидов.
Почетный гражданин Сальского района (2014).

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания «Почетный гражданин Сальского района» Диденко Лидии Сергеевне : Решение № 430 от 11.09.2014 г. // Сальская степь. – 2014. – 14 окт. – С. 16.

* * * * *

2. Диденко Лидия Сергеевна // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 174.

* * * * *

3. Гордость и слава Сальского района : Диденко Лидия Сергеевна // Сальская степь. – 2017. – 19 июля. – С. 8.

Электронные ресурсы:

* * * * *

4. Лидия Диденко: более двадцати лет - на страже интересов сальских инвалидов. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salsknews.ru/lidiya-didenko-bolee-dvadczati-let-na-s/> (дата обращения: 19.07.2023)



25.02.2009 г. (15 лет)

открытие «Многофункционального центра по предоставлению государственных и муниципальных услуг» Сальского района.

Оказывает государственные и муниципальные услуги в сфере земельных и имущественных отношений.

Литература:

* * * * *

1. МФЦ Сальского района - 10 лет // Сальская степь. – 2019. – 6 марта. – С. 1.
2. Открылся МФЦ // Сальская степь. – 2009. – 25 февр. – С. 2.
3. Первый районный в России // Сальская степь. – 2009. – 24 янв. – С. 2.
4. Первый сетевой МФЦ России отпраздновал 10-летие // Неделя нашего региона. – 2019. – № 10 (март). – С. 3.

Март

1979 г. (45 лет)

создание сальской транспортной прокуратуры. Первый прокурор Анатолий Анисифорович Иващенко.

Литература:

* * * * *

1. Иващенко, А. 18 лет в одном строю // Сальская степь. – 1997. – 11 янв. – С. 2.
2. Стрикалова, А. С. Бережем и приумножаем лучшие традиции предшественников // Неделя нашего региона. – 2014. – № 12 (март). – С. 6.



03.03.1909 г. (115 лет)

КОРСУН Стефан Макарович (03.03.1909–05.07.1984) - родился в селе Большая Джалга Ипатовского района Ставропольского края.

Старший чабан конного завода № 158 имени С. М. Буденного.

Герой Социалистического Труда (1949).

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания Героя Социалистического Труда работникам конных заводов Ростовской области : Указ Президиума Верховного Совета СССР [26 июля 1949 г.] // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1949. – 4 авг. – С. 1.

* * * * *

2. Корсун Стефан Макарович // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : библиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Кerasир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 74-75.
3. Корсун Степан Макарович // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 400.

* * * * *

4. Гордимся героями трудовой славы! : Корсун Стефан Макарович // Сальская степь. – 2015. – 28 апр. – С. 5.
5. Королько, В. Форпост в степи // Сальская степь. – 1968. – 27 дек. – С. 4.
6. С. М. Корсун : [некролог] // Сальская степь. – 1984. – 7 июля. – С. 4.



04.03.1979 г. (45 лет)

открытие детского сада «Журавушка» в районе Ново-Сальска.

Литература:

* * * * *

1. Детсады - когда открылись? // Неделя нашего региона. – 2017. – № 49 (дек.). – С. 6.
2. Омелянович, С. Как на «Журавушкины» именины : детский сад на Ново-Сальске отметил юбилей (40 лет) // Сальская степь. – 2019. – 30 марта. – С. 7.
3. Седуш, Л. В поисках собственного «я» : юбилей детского сада № 15 «Журавушка» // Сальская степь. – 1994. – 16 марта. – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

4. Детский сад «Журавушка» на Ново-Сальске отмечает юбилей. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salsknews.ru/detskij-sad-zhuravushka-na-novo-salsk/> (дата обращения: 25.07.2023)
5. Историческая справка. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://zhurawushka15salsk.ru/> (дата обращения: 25.07.2023)



04.03.1919 г. (105 лет)

СЕМЕНОВ Борис Николаевич (04.03.1919–29.07.1942) - летчик-истребитель, участник Великой Отечественной войны. Служил на Южном фронте сначала командиром, а затем штурманом 590 авиационного полка на истребителе И-153.

За боевые действия по защите неба Сальска и воздушному прикрытию военного аэродрома был награжден двумя орденами Красного Знамени и орденом Ленина.

За героизм и мужество, проявленные в бою с немецко-фашистскими захватчиками Борис Семенов представлен к званию Героя Советского Союза, но никакого письменного подтверждения того, что принято положительное решение о присвоении, в архивах не нашлось.

Похоронен на площади Свободы.

Литература:

* * * * *

1. Петровская, Е. А. «Война, война! Как много бед...» (военная судьба летчика Семенова Бориса Николаевича) // Совсем не нужен край другой : проза / Елена Петровская. – Сальск : [Талер], 2018. – С. 68-83.
2. Санин, Д. Н. Оборона Сальска // Боевые рубежи Маныча / Дмитрий Санин. – [Элиста : Джангар, 2013]. – С. 84-89.
3. Шишенков, Ю. Ф. Семеновы // Был отец рядовым / Юрий Шишенков. – М. : Алгоритм, 2006. – С. 141-145.

* * * * *

4. Военная судьба летчика Семенова Бориса Николаевича : справочно-библиографическое пособие в честь 75-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; под ред. В. Н. Гладковой. – Сальск, 2020. – 10 с.

* * * * *

5. Буйкевич, А. Отважный сокол // Неделя нашего региона. – 2009. – № 33 (авг.). – С. 9.
6. Каплунов, М. Путешествие в юность. Вечный огонь памяти // Сальская степь. – 1988. – 24 сент. – С. 2-3 ; 27 сент. – С. 2-3 ; 29 сент. – С. 2-3 ; 30 сент. – С. 2-3.

7. Петровская, Е. Но будет вечер подвиг, или Недописанная страница биографии героя // Сальская степь. – 2018. – 23 июня. – С. 5.

8. Потопина, Т. Т. Был представлен к званию Героя // Неделя нашего региона. – 2010. – № 13 (март). – С. 5.

Электронные ресурсы:

* * * * *

9. Семенов Борис Николаевич [Электронный ресурс]. – Режим доступа: http://memorybook.ucoz.org/publ/osvoboditeli_salskogo_rajona/semenov_boris_nikolaevich/2-1-0-574 (дата обращения: 25.07.2023)



08.03.1959 г. (65 лет)

ДАДАЕВ Сергей Александрович (08.03.1959-14.05.1984) - родился в городе Термезе Сурхандарьинской области Узбекской ССР.

Прапорщик, техник монтажной группы. Погиб при исполнении воинского долга в Афганистане.

Награжден орденом Красной Звезды (посмертно). Похоронен в городе Сальске.

Его именем названа улица в г. Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Борисова, О. «Просто он не вернулся из боя» : Сергей Александрович Дадаев // Сальская степь. – 2019. – 23 февр. – С. 3.

2. Дадаева, Е. Слово о сыне // Сальская степь. – 1997. – 22 февр. – С. 3.

3. Улица Дадаева : знай свой город // Компас-плюс. – 2006. – № 31 (июль). – С. 22.

Электронные ресурсы:

* * * * *

4. Дадаев Сергей Александрович. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://www.afgan.ru/memorial/325dadaev-serg-al-afgan-.html> (дата обращения: 25.07.2023)



13.03.1949 г. (75 лет)

ГОРБАНЕВА Галина Александровна (13.03.1949–22.03.2018) – родилась в поселке Гигант Сальского района.

Поэтесса, художник-оформитель.

Литература:

* * * * *

1. Я оставлю вам воспоминанья... : [стихи, проза] / Галина Горбанева. – Сальск : Талер, 2019. – 591 с. : ил.

* * * * *

2. Костенко, В. И чувств алмазы под пером : [о Галине Горбаневой] // У чистого родника культуры : очерки / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2011. – С. 533-542.

* * * * *

3. Горбанёва Галина Александровна : обзор жизни и творчества / СМЦБ ; сост. Г. Д. Купчина ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск, 2014. – 30 с. – (Голоса сальских литераторов).

* * * * *

4. Калашникова, В. Книги не умирают : рассказы об интеллигентах // Сальская степь. – 1988. – 16 авг. – С. 2.
5. Купчина, Г. «Зазвенела стихами душа...» // Степная лира. – 2019. – 17 апр. – С. 7.
6. Руденко, С. О Галине // Степная лира. – 2008. – № 5 (май). – С. 1, 4.
7. Тарасенко, Н. Пусть на века её святится имя! // Сальская степь. – 2018. – 18 апр. – С. 8.
8. Тарасенко, Н. «Я оставляю вам воспоминанья...» // Сальская степь. – 2020. – 15 янв. – С. 9-10.



24.03.1929 г. (95 лет)

МАНДРЫКИН Алексей Васильевич (24.03.1929-19.07.2023) – родился в селе Крученая Балка Сальского района Ростовской области.

Начальник отдела растениеводства – главный агроном управления сельского хозяйства Сальского района. Заслуженный агроном РСФСР.

Награжден двумя орденами Трудового Красного Знамени, медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», бронзовыми и серебряными медалями ВДНХ.

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (2003).

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания «Почетный гражданин города Сальска и Сальского района» Мандрыкину Алексею Васильевичу : Решение № 404 от 24.09.2003 г. // Сальская степь. – 2003. – 10 окт. – С. 4В. – (Сальск официальный).

* * * * *

2. Мандрыкин Алексей Васильевич // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 183.

* * * * *

3. Агропрофессору 85 лет! // Сальская степь. – 2014. – 22 марта. – С. 15.
4. Главный технолог полей // Неделя нашего региона. – 2014. – № 13 (апр.). – С. 3.
5. Гордость и слава Сальского района : Мандрыкин Алексей Васильевич // Сальская степь. – 2017. – 9 авг. – С. 8.
6. Иваненко, Г. «Наш батька» // Сальская степь. – 1999. – 24 марта. – С. 1, 2.
7. Мандрыкин Алексей Васильевич : [некролог] // Сальская степь. – 2023. – 2 авг. – С. 14.
8. Петров, В. Здравствуйте, Почётный гражданин! // Сальская степь. – 2003. – 27 сент. – С. 2 А.
9. Поздравили ветерана // Сальская степь. – 2021. – 31 марта. – С. 2.
10. Пьянов, С. Счастье агронома Мандрыкина // Сальская степь. – 1989. – 5 апр. – С. 3.

Апрель



05.04.1949 г. (75 лет)

ШЕХОВЦОВ Василий Александрович - родился в селе Песчанокоспском Ростовской области.

Директор Сальской детской художественной школы (1973-1985), директор Сальского музея имени народного художника В. К. Нечитайло (с 1992 года и по настоящее время).

Член Союза художников России (1982), Заслуженный работник культуры Российской Федерации (2009).

Участник зональных, республиканских, зарубежных выставок.

Литература:

* * * * *

1. Шеховцов Василий Александрович // Культура Дона в лицах : эксклюзивное досье / авт.-сост. Ф. Ф. Баев. – Ростов н/Д. : Ростовское книжное издательство, 1997. – С. 312.
2. Шеховцов Василий Александрович // Культура Дона третьего тысячелетия. Т. 1. Биографии. Воспоминания. Факты. Мысли о культуре : энциклопедия / сост. Е. А. Рябцев. – Ростов н/Д. : Литфонд, 2004. – С. 127-128.

* * * * *

3. Заслуженных прибыло // Неделя нашего региона. – 2009. – № 38 (сент.). – С. 2.
4. Каминская, М. Взгляд Шеховцова // Наше время. – 2019. – 15 нояб. – С. 24.
5. Костенко, В. Сальчанину - награда из Кремля // Сальская степь. – 2019. – 30 окт. – С. 7.
6. Костенко, В. Сохраняя верность традициям // Сальская степь. – 2019. – 1 июня. – С. 14.
7. Круговых, К. «Культура нужна и обществу, и государству»: Василий Шеховцов - о творчестве, Василии Нечитайло и будущем Сальского художественного музея // Сальская степь. – 2019. – 20 апр. – С. 4.
8. Переварюхина, И. Этот чистый и светлый мир живописца : рассказ о мастере // Сальская степь. – 1999. – 24 апр. – С. 1, 3.
9. Рязанов, В. В России Шеховцовы – художники известные // Сальская степь. – 2009. – 4 апр. – С. 4.
10. Рязанов, В. Художник от бога // Компас-плюс. – 2004. – № 20 (май). – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

11. Василий Шеховцов: «Культура нужна и обществу, и государству». – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salsknews.ru/vasilij-shehovczov-kultura-nuzhna-i-ob/> (дата обращения: 28.07.2023)



05.04.1914 г. (110 лет)

АГИБАЛОВ Василий Осипович – (05.04.1914–09.10.1999) - родился в селе Баландино Асекеевского района Оренбургской области.

Управляющий отделением № 5 зерносовхоза «Гигант» Сальского района, председатель колхоза «Советская Россия» (с. Ивановка) Сальского района.

Герой Социалистического Труда (1948).

Награжден 3 орденами Ленина (1945; 14.06.1949, 26.07.1949), 5 орденами Красного Знамени (14.01.1926; 14.01.1926; 30.03.1943; 03.11.1944; 1948), орденами Отечественной войны 1-й степени (11.03.1985), Красной Звезды (28.10.1967), медалями.

Его именем названа улица в г. Сальске.

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания Героя Социалистического Труда работникам совхозов Министерства Совхозов СССР по Ростовской области : Указ Президиума Верховного Совета СССР [от 03.04.1948 г.] // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1948. – 13 апр. – С. 1.

* * * * *

2. Агибалов Василий Осипович // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Керасир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 22-23.

3. Агибалов Василий Осипович // ... И они ковали победу : посвящается труженикам тыла периода Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цигулев. – Сальск : Талер, 1998. – С. 20.

4. Агибалов Василий Осипович // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 376-377.

5. Смелянский, Н. С. В труде, как в бою // Овеянные славой : передовики сельского хозяйства Ростовской области : сборник очерков. – Ростов н/Д. : Ростиздат, 1948. – С. 44–57.

* * * * *

6. Гордимся героями трудовой славы! : Агибалов Василий Осипович // Сальская степь. – 2015. – 17 марта. – С. 5.
7. Жуков, В. В труде, как в бою // Сальская степь. – 1968. – 27 дек. – С. 4.
8. «Нам есть кем гордиться...» // Сальская степь. – 2020. – 24 июня. – С. 7.

Электронные ресурсы:

* * * * *

9. Агибалов Василий Осипович. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=17652 (дата обращения: 15.06.2023)



27.04.1944 г. (80 лет)

КУШНАРЕВ Федор Андреевич – родился в хуторе Крупский Сальского района Ростовской области.

Генеральный директор ОАО «Ростовэнерго» (1988-2005). Заслуженный энергетик Российской Федерации.

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (2003).

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Ростовской областью».

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания «Почетный гражданин города Сальска и Сальского района» Кушнареву Федору Андреевичу : Решение № 407 от 24.09.2003 г. // Сальская степь. – 2003. – 10 окт. – С. 4 В. – (Сальск официальный).

* * * * *

2. Кушнарев Федор Андреевич // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 178.

* * * * *

3. Гордость и слава Сальского района : Кушнарев Федор Андреевич // Сальская степь. – 2017. – 26 июля. – С. 8.

4. Губарева, О. И. Корни – на нашей земле : о знаменитых земляках : очерк // Сальская степь. – 2002. – 20 дек. – С. 2.



28.04.1984 г. (40 лет)

ГОЙНЯК Алексей Николаевич (28.04.1984-19.09.2017) - родился в городе Сальске Ростовской области.

Майор. Погиб при исполнении воинского долга в Сирийской Арабской Республике.

Герой Российской Федерации (2017).

Установлена мемориальная доска на здании школы МБОУ СОШ № 4 города Сальска (2019).

Похоронен в городе Солнечногорск Московской области.

Литература:

* * * * *

1. Герой России : Гойняк Алексей Николаевич : справочно-библиографическое пособие / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; под ред. В. Н. Гладковой. – Сальск, 2020. – 10 с.

* * * * *

2. Борисова, О. «Знаете, каким он парнем был...» // Сальская степь. – 2019. – 25 сент. – С. 1-3.

3. Открыли доску памяти Героя // Неделя нашего региона. – 2019. – № 39 (сент.). – С. 2.

4. Разумовская, Л. «Парта Героя» - в сальской школе // Сальская степь. – 2021. – 18 дек. – С. 2.

5. Свой интернациональный долг наш земляк выполнил до конца // Неделя нашего региона. – 2018. – № 8 (февр.). – С. 5.

Электронные ресурсы:

* * * * *

6. Гойняк Алексей Николаевич. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=28651 (дата обращения: 28.07.2023)

7. «Умирая, не умрет герой - мужество останется в веках...». – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salsknews.ru/umiraya-ne-umret-geroj-muzhestvo-ostan/> (дата обращения: 28.07.2023)

Май

1979 г. (45 лет)

открытие детского сада «Золушка»

Литература:

* * * * *

1. Детсады - когда открылись? // Неделя нашего региона. – 2017. – № 49 (дек.). – С. 6.
2. Разумовская, Л. В атмосфере любви и заботы // Сальская степь. – 2019. – 29 мая. – С. 6.
3. Студеникина, В. К. Здесь любят малышей // Сальская степь. – 1999. – 10 июля. – С. 2.



15.05.1924 г. (100 лет)

ДЕДИК Василий Степанович (15.05.1924-**.01.1945) - родился селе Малая Джалга Ипатовского района Ставропольского края. Жил в селе Шаблиевка Сальского района.

Принимал участие в Ростовской и Донбасской наступательных операциях, битве за Днепр, Никопольско-Криворожской наступательной операции, освобождении Крыма и Прибалтики, Восточно-Прусской наступательной операции.

Полный кавалер орденов Славы. Его боевая судьба интересна тем, что ордена Славы трех степеней, он получил практически за семь месяцев одного года.

Награжден медалью «За отвагу» (24.04.1944), орденом Славы I степени (24.03.1945), орденом Славы II степени (05.09.1944), орденом Славы III степени (16.08.1944).

Литература:

* * * * *

1. Фролов, П. Всегда молодой // Они прославили Родину : очерки о кавалерах орденов Славы. Кн. 3. – Ростов н/Д. : Ростовское книжное издательство, 1975. – С. 36-38.
2. Фролов, П. Навсегда молодой // Полные кавалеры ордена Славы : сборник очерков / авт. проекта Г. Губанов. – Ростов н/Д. : Альтаир, 2014. – С. 35-37. – (Гордость Отечества - Слава Тихого Дона).
3. Щербанов, В. К. Пару строк о полных кавалерах... // История Великой Отечественной и Второй мировой войн в наградах земляков. Ростовская область : [документальное исследование] / В. К. Щербанов, Л. Н. Валухова. – Ростов н/Д. : [ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА], 2015. – С. 134-135.

Электронные ресурсы:

* * * * *

4. Дедик Василий Степанович [Электронный ресурс]. – Режим доступа: http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=22664 (дата обращения: 14.06.2023)

Июнь

02.06.1924 г. (100 лет)

Воронцово-Николаевский уезд передан из Ставропольской губернии в Сальский округ с центром в станице Пролетарской (согласно Постановлению Донисполкома № 156 от 18 июня 1924 года и во исполнение Постановления Президиума ВЦИК от 2 июня 1924 года).

В Сальский округ Северо-Кавказского края входили районы: Белоглинский, Воронцово-Николаевский, Дубовский, Западно-Коннозаводческий, Зимовниковский, Орловский, Пролетарский, Романовский, Цимлянский.

Основание:

Государственный архив Ставропольского края : сборник статистических сведений о Ставропольской губернии». Выпуск II. – Ставрополь, 1869. – С. 90, 91.

Городской архив:

Литература:

* * * * *

1. Болибок, Ф. М. Хроника созидания // Сальская степь. – 2012. – 10 июля. – С. 3.
2. Шматко, С. В. Вехи истории : значимые даты в развитии города // Сальская степь. – 2004. – 25 сент. – С. 2.

Электронные ресурсы:

* * * * *

3. Передача Воронцово-Николаевского уезда из Ставропольской губернии в Сальский округ. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://rostov.wiki/salsk/history/1839/> (дата обращения: 20.07.2023)
4. Сальск. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://racechrono.ru/stati/18523-salsk.html> (дата обращения: 26.07.2023)
5. Сальск. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://znaniyurussia.ru/articles/%D0%A1%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA> (дата обращения: 28.07.2023)



14.06.1909 г. (115 лет)

ШУЛЬГА Тихон Григорьевич (14.06.1909-15.12.1982) - родился в Днепропетровской области Украины.

Бригадир виноградарской бригады колхоза имени Сталина (в дальнейшем имени XXII партсъезда) Сальского района.

Герой Социалистического труда (1949).

Награжден орденом Ленина (27.07.1949), медалью «За оборону Кавказа», другими медалями, а также малой золотой медалью ВСХВ.

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания Героя Социалистического Труда передовикам сельского хозяйства колхоза им. Сталина Сальского района Ростовской области : Указ Президиума Верховного Совета СССР [от 27.07.1949 г.] // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1949. – 4 авг. – С. 1.

* * * * *

2. Шульга Тихон Григорьевич // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Керасир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 94-95.
3. Шульга Тихон Григорьевич // ... И они ковали победу : посвящается труженикам тыла периода Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цигулев. – Сальск : Талер, 1998. – С. 21.
4. Шульга Тихон Григорьевич // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 420-421.

* * * * *

5. Гордимся героями трудовой славы : Шульга Тихон Григорьевич // Сальская степь. – 2015. – 8 июля. – С. 5.
6. Знатный виноградарь // Сальская степь. – 2020. – 10 июня. – С. 7.

Электронные ресурсы:

* * * * *

7. Шульга Тихон Григорьевич. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://memorybook.ucoz.org/publ/veterany/shulga_tikhon_grigorevich/4-1-0-555 (дата обращения: 14.06.2023)



14.06.1949 г. (75 лет)

Указом Президиума Верховного Совета СССР конный завод № 158 имени С. М. Буденного за выведение новой породы лошадей награжден орденом Ленина

Литература:

* * * * *

1. О награждении конного завода № 158 имени С. М. Буденного орденом Ленина : Указ Президиума Верховного Совета СССР [от 14.06.1949 г.] // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1949. – № 29. – С. 1.

* * * * *

2. Буденновская порода // Большая Советская Энциклопедия. Т. 4 / под ред. А. М. Прохорова. – 3-е. изд. – М. : Советская энциклопедия, 1971. – С. 91-92.

3. Воронин, В. П. Детище первоконников // Сальские горизонты : очерк о Сальском районе / Василий Воронин, Лариса Решетникова. – Ростов н/Д. : Ростовское книжное издательство, 1975. – С. 49-56.

4. Гончаров, Н. П. Юбилейному году – ударный труд // Преображенная степь / Николай Гончаров, Лариса Родионова. – Сальск : [Б. и.], 1968. – С. 77-85.

* * * * *

5. Болибок, Ф. Когда, за что и какие ордена // Сальская степь. – 2006. – 9 сент. – С. 2.



19.06.1894 г. (130 лет)

ЕСИПЕНКО Илларион Тимофеевич (19.06.1894–07.09.1988) – родился в селе Зачепиловка Полтавской области Украины.

Директор конного завода № 158 им. С. М. Буденного Сальского района Ростовской области (1939-1941; 1943-1952г.).

Герой Социалистического Труда (1949), генерал-майор (1943), участник Гражданской и Великой Отечественной войн.

Славу сальской земле принесли выведенная новая буденновская порода верховых лошадей (1948) и выведенная сальская мериносовая тонкорунная порода овец (1949).

Награждён 3 орденами Ленина (1945; 14.06.1949; 26.07.1949), 5 орденами Красного Знамени (14.01.1926; 14.01.1926; 30.03.1943; 03.11.1944; 1948), орденами Отечественной войны 1-й степени (11.03.1985), орденом Красной Звезды (28.10.1967), медалями.

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Его именем названа улица в городе Сальске.

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания Героя Социалистического Труда работникам конных заводов Ростовской области : Указ Президиума Верховного Совета СССР [от 26.07.1949 г.] // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1949. – 4 авг. С. 1.

* * * * *

2. Есипенко Илларион Тимофеевич // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Керасир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 65-66.

3. Есипенко Илларион Тимофеевич // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 391-392.

* * * * *

4. Возглавил конзавод в сальских степях // Сальская степь. – 2020. – 20 июня. – С. 6.
5. Гордимся героями трудовой славы! : Есипенко Илларион Тимофеевич // Сальская степь. – 2015. – 14 апр. – С. 5.
6. Разумовская Л. Донской простор - от края и до края... : и в Гражданскую, и в Отечественную // Сальская степь. – 2022. – 9 июля. – С. 3.
7. Яценко, И. Вся жизнь - людям // Сальская степь. – 1979. – 26 июня. – С. 2-3.

Электронные ресурсы:

* * * * *

8. Есипенко Илларион Тимофеевич. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=13973 (дата обращения: 14.06.2023)



21.06.1929 г. (95 лет)

МАНОЙЛИН Виктор Иванович (21.06.1929-**.**.2020) – родился в городе Сальске Ростовской области.

Генерал-майор. Участник создания многих послевоенных объектов инфраструктуры ВМФ СССР. С 1974 по 1989 гг. возглавлял 23 Государственный Морской Проектный институт МО СССР. Заслуженный строитель РСФСР (1978).

Награжден орденами Трудового Красного Знамени (27.12.1982 г.), Красной Звезды (14.03.1988 г.), За службу Родине в Вооруженных Силах (30.04.1975 г.); медалями - За боевые заслуги (20.02.1957 г.), 12 юбилейными и памятными медалями.

Автор книг «Базирование военно-морского флота СССР» и «Инженер-Союза».

Литература:

* * * * *

1. Манойлин, В. Базирование Военно-морского флота СССР / Виктор Манойлин. – СПб. : Нева, 2004. – 315 с.
2. Манойлин, В. Инженер-гардемарин Советского Союза / Виктор Манойлин. – СПб. : Ника, 2005. – 126 с.

* * * * *

3. Костенко, В. «Я не потерял веру в свою страну...» : [о Викторе Ивановиче Манойлове] // У чистого родника культуры : сборник / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2011. – С. 336-342.

Электронные ресурсы:

* * * * *

4. Ушел из жизни генерал-майор Виктор Иванович Манойлин. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://srobspb.ru/m/33315/> (дата обращения: 28.07.2023)



29.06.2009 г. (15 лет)

открытие спортивно-оздоровительного комплекса «Сальский»

Литература:

* * * * *

1. Кострубин, О. Кузница чемпионов открыла двери // Компас-плюс. – 2009. – № 28 (июль). – С. 1, 3.
2. Круговых, К. Сальский спорткомплекс : 10 лет побед // Сальская степь. – 2019. – 3 июля. – С. 5.
3. Кузница спортивных кадров. Спорткомплексу «Сальский» - 10 лет // Неделя нашего региона. – 2019. – № 27 (июль). – С. 3.
4. Омелянович, С. «Сальский» - территория спорта // Сальская степь. – 2017. – 18 марта. – С. 7.
5. Федоровская, С. Спорткомплекс – открылся! // Неделя нашего региона. – 2009. – № 26 (июнь). – С. 2.

Июль



****07.1909 г. (115 лет)**

ХИЖНИЧЕНКО Илья Михайлович (**.07.1909-**.1992) - родился в Волгоградской области.

Старший агроном конного завода № 158 имени С. М. Буденного. Заслуженный агроном РСФСР.

Герой Социалистического Труда (1948).

Награжден 2 орденами Ленина (29.10.1948; 17.05.1952), орденом Трудового Красного Знамени (15.10.1953), 3 орденами «Знак Почета» (22.06.1950; 31.10.1957; 23.06.1966), медалями.

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Литература:

1. О присвоении звания Героя Социалистического Труда работникам конных заводов Воронежской и Ростовской областей : Указ Президиума Верховного Совета СССР [от 29.10.1948 г.] // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1948. – 4 нояб. – С. 1.

2. Хижниченко Илья Михайлович // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Кerasир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 52.

3. Хижниченко Илья Михайлович // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 417-418.

4. Агроном-новатор // Сальская степь. – 2020. – 10 июня. – С. 7.

5. Гордимся героями трудовой славы! : Хижниченко Илья Михайлович // Сальская степь. – 2015. – 8 июля. – С. 5.

Электронные ресурсы:

6. Хижниченко Илья Михайлович. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=17698 (дата обращения: 16.06.2023)

7. Хижниченко Илья Михайлович. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://www.donvrem.dspl.ru/archPersonaliiArtText.aspx?pid=1&id=125> (дата обращения: 16.06.2023)



01.07.1899 г. (125 лет)

построена железнодорожная ветка «Тихорецкая - Царицын» и станция Торговая.

Началось регулярное движение поездов через железнодорожную станцию Торговая (г. Сальск). Станция Торговая находилась в километре от села Воронцовское и относилась к Медвежинскому уезду Ставропольской губернии.

С 1923 г. эти поселения в составе Сальского округа отнесены в Северокавказский край с центром в городе Ростове-на-Дону.

Литература:

1. Сидоренко, В. Выбранные места из истории Северо-Кавказской железной дороги / Виталий Сидоренко. – Ростов н/Д. : Новая книга, 2002. – 264 с.

2. Гаркушина, И. А. И гудки разбили степь! // Сальская степь. – 1999. – 23 июня. – С. 1.

3. Каштанов, Д. 110 лет на карте стальных магистралей // Неделя нашего региона. – 2009. – № 30 (июль). – С. 12.

4. Круговых, К. Сальск и железная дорога - 120 лет вместе // Сальская степь. – 2019. – 3 авг. – С. 4-5.
5. Лопатина, В. А. Мы гордимся тобой, город! // Сальская степь. – 1996. – 1 марта. – С. 1.
6. Лопатина, В. А. От Волги до моря : из истории железнодорожного узла станции Сальск // Сальская степь. – 1999. – 31 июля. – С. 1-2.
7. Петров, В. Станция, город создавшая // Сальская степь. – 2009. – 29 июля. – С. 3.
8. Проскурова, С. Своим рождением обязан станции // Сальская степь. – 2009. – 26 мая. – С. 3.
9. Шведов, В. Е. С нее начиналось // Сальская степь. – 1996. – 19 июля. – С. 2.
10. Шматко, С. В. Вехи истории : значимые даты в развитии города // Сальская степь. – 2004. – 25 сент. – С. 2.

Электронные ресурсы:

* * * * *

11. Стадников, С. Л. Экскурсия по «Песчанокопской железнодорожной станции». – Текст : электронный. – Режим доступа: https://ikmpr.rnd.muzkult.ru/media/2021/10/25/1306220543/e_kskursiya_po_ZHD_stancii_1.doc.pdf (дата обращения: 18.07.2023)
12. Шевченко, С. А. Заселение сальских (калмыцких) степей. – Текст : электронный. – Режим доступа: http://www.donvrem.dspl.ru/Files/article/m1/30/art.aspx?art_id=1569 (дата обращения: 18.07.2023)



01.07.1914 г. (110 лет)

ЕЛИСЕЕВА Анна Федоровна (01.07.1914-05.04.2002) - родилась в хуторе Донской Орловского района Ростовской области.

Звеньевая колхоза имени Сталина (XXII партсъезда) Сальского района.

Герой Социалистического Труда (1949).

Награждена золотой медалью ВСХВ СССР, медалями «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения Владимира Ильича Ленина».

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен ее портрет.

Литература:

* * * * *

1. Елисеева Анна Федоровна // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Керасир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 64.
2. Елисеева Анна Федоровна // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 390.

* * * * *

3. Гордимся героями трудовой славы! : Елисеева Анна Федоровна // Сальская степь. – 2015. – 7 апр. – С. 5.
4. Колесников, В. Дело чести, доблести и геройства // Сальская степь. – 1968. – 5 дек. – С. 3.
5. Пастушенко, А. Звезда Героя // На подъеме. – 1965. – 7 марта. – С. 2.
6. Сапельняк, И. Всегда в строю // Сальская степь. – 1968. – 27 дек. – С. 2.

Электронные ресурсы:

* * * * *

7. Елисеева Анна Федоровна. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://www.donvrem.dspl.ru/archPersonaliiArtText.aspx?pid=1&id=137> (дата обращения: 16.06.2023)
8. Елисеева Анна Федоровна. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=17693 (дата обращения: 16.06.2023)



02.07.1924 г. (100 лет)

КРИВОРОТОВ Иван Васильевич (02.07.1924-13.09.2000) - родился в с. Новый Егорлык Сальского района Ростовской области.

Участник Великой Отечественной войны. В Сальском районе работал на разных фармацевтических должностях.

Награжден орденами Славы III степени, Красной Звезды, Отечественной войны I степени, медалью «За отвагу», знаком «Почетный донор СССР».

Автор книги «Стояла мама и молилась...».

Литература:

* * * * *

1. Криворотов Иван Васильевич // Незабываемые годы. Посвящается 55-й годовщине Великой Победы. Воспоминания фронтовиков и тружеников тыла 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2000. – С. 112-114.

* * * * *

2. Криворотов Иван Васильевич // Сальские писатели и поэты – участники Великой Отечественной войны : справочно-библиографическое пособие в честь 75-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; под ред. В. Н. Гладковой. – Сальск, 2020. – С. 10-13.

* * * * *

3. Костенко, В. Воин, литератор, фармацевт // Степная лира. – 2015. – № 10 (окт.). – С. 2.

4. Мангасарова, Э. «Ты слышишь клич земли родной» // Наше тысячелетие. – 2005. – № 51 (дек.). – С. 2.

5. Несмеянова, Е. Войной опаленная юность : вечер памяти поэта-фронтовика Ивана Криворотова // Компас-плюс. – 2005. – № 50 (дек.). – С. 3.

6. Новый Егорлык – Литва : Годы и судьбы // Сальская степь. – 1998. – 19 апр. – С. 3.



12.07.1944 г. (80 лет)

АГАФОНОВА Лидия Георгиевна (12.07.1944-24.09.2018) - родилась в поселке Мироновка Старченковского района Киевской области.

Работала преподавателем химии и биологии в СПТУ-83 (ныне Сальский казачий кадетский профессиональный лицей).

Автор нескольких поэтических сборников.

Литература:

* * * * *

1. Агафонова Лидия Георгиевна : обзор жизни и творчества / СМЦБ ; сост. Г. Д. Купчина ; ред. М. Г. Прилуцкая. – 2-е изд., перераб. и доп. – Сальск, 2021. – 30 с. – (Голоса сальских литераторов).

* * * * *

2. «В душе всегда есть вдохновенье...» // Степная лира. – 2009. – № 12 (дек.). – С. 3.

3. Говор, Л. Встреча с поэтическим словом // Сальская степь. – 2009. – 25 апр. – С. 2.

4. Купчина, Г. Вспомним о тех, кого уже нет с нами // Степная лира. – 2019. – 16 окт. – С. 7.

5. Руденко, С. «И сердце вдруг мое забьется чаще...» // Степная лира. – 2010. – № 1 (январь). – С. 1-2.

6. Чествует «Вдохновение» // Наше тысячелетие. – 2004. – № 40 (сентябрь). – С. 2.



24.07.1939 г. (85 лет)

ТУЧКОВ Анатолий Ефимович – родился в городе Николаеве Украины.

Директор школы искусств им. Еждика (1969-2004).

Заслуженный работник культуры РСФСР (1983), создатель и руководитель народных духового и эстрадно-симфонического оркестров, муниципального джаз-оркестра «Бигбэнд».

В 2004 году имя А. Е. Тучкова присвоено Детской школе искусств города Сальска.

Литература:

* * * * *

1. О присвоении почетного звания «Заслуженный работник культуры РСФСР» Тучкову Анатолию Ефимовичу - директору детской музыкальной школы № 1 : Указ Президиума Верховного Совета РСФСР от 15.02.1983 г. // Ведомости Верховного Совета РСФСР. – 1983. – № 7. – Ст. 148.

* * * * *

2. Костенко, В. «А нам всего лишь по тридцать было» // Одержимая натура – стиль подвижников культуры / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2017. – С. 194-239.

3. Тучков Анатолий Ефимович // Сальск, ты – сердце степи : история и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 53.

Электронные ресурсы:

* * * * *

4. МБУ ДО ДШИ г. Сальска им. В. Н. Еждика. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://m.ok.ru/group/55235892805710/topic/70024039784526> (дата обращения: 20.07.2023)



25.07.1924 г. (100 лет)

КУТАХИН Ким Иванович (25.07.1924-19.10.2020) - родился в селе Песчанокосское Ростовской области.

Участник Великой Отечественной войны, учитель русского языка и литературы школы № 78 поселка Гигант Сальского района.

Член Союза писателей Дона (2014), член Российского Союза писателей (2015).

Награжден орденом Отечественной войны, медалями «За оборону Кавказа», «За победу над Германией», «Г. К. Жукова», «За боевые заслуги».

Автор нескольких поэтических сборников.

Литература:

* * * * *

1. Кутахин Ким Иванович : обзор жизни и творчества / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая, А. В. Мурадова ; под ред. В. Н. Гладковой. – 2-е изд., испр. и доп. – Сальск, 2022. – 38 с. – (Голоса сальских литераторов).

* * * * *

2. Бредихина, З. Один бой и вся война Кима Кутахина // Сальская степь. – 2015. – 18 марта. – С. 3.

3. Костенко, В. С 90-летием Вас, наш дорогой друг и соратник по перу, Ким Иванович Кутахин! // Степная лира. – 2014. – № 8 (авг.). – С. 3.

4. Подопригора, Н. И. Теперь – в Союз писателей Дона // Сальская степь. – 2014. – 20 мая. – С. 4.

5. Поэт – это великое призвание // Гигант. – 2015. – № 6 (февр.). – С. 1.

6. Союз писателей Дона пополнился нашим земляком // Гигант. – 2014. – № 18 (май). – С. 2.

7. Тарасенко, Н. А. В памяти останется навечно // Сальская степь. – 2020. – 25 нояб. – С. 14.



29.07.1949 г. (75 лет)

АБРАМОВ Анатолий Михайлович – родился в поселке Гигант Сальского района.
Директор ООО «Бараниковское» (с 2010 г. и по настоящее время).
Почетный гражданин Сальского района (2014).
Награжден медалью «За доблестный труд на благо Донского края» (2019).
Живет в селе Бараники Сальского района.

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания «Почетный гражданин Сальского района» Абрамову Анатолию Михайловичу : Решение № 429 от 11.09.2014 г. // Сальская степь. – 2014. – 14 окт. – С. 16.

* * * * *

2. Абрамов Анатолий Михайлович // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 167.

* * * * *

3. Гордость и слава Сальского района : Абрамов Анатолий Михайлович // Сальская степь. – 2017. – 5 июля. – С. 8.

4. Костенко, В. В завтрашний день – с уверенностью // Сальская степь. – 2015. – 8 авг. – С. 3.

5. Молчанова, Е. Сохранить и преумножить // Сальская степь. – 2009. – 28 июля. – С. 3.

6. Омелянович, С. Анатолий Абрамов: «Я ни о чем не жалею...» // Сальская степь. – 2019. – 27 июля. – С. 4.

7. Омелянович, С. Медаль - за доблестный труд // Сальская степь. – 2019. – 22 июня. – С. 1.

8. Омелянович, С. Не супруги, а золото // Сальская степь. – 2021. – 20 янв. – С. 6.

Электронные ресурсы:

* * * * *

9. Анатолий Абрамов: более полувека - в сельском хозяйстве. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salsknews.ru/anatolij-abramov-bolee-poluveka-v-sel/> (дата обращения: 18.07.2023)

10. Омелянович, С. Руководитель хозяйства «Бараниковское» награждён медалью «За доблестный труд на благо Донского края». – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salsknews.ru/rukovoditel-hozyajstva-baranikovsk/> (дата обращения: 18.07.2023)

Август

1924 г. (100 лет)

центр Сальского округа из станицы Пролетарской перенесен в поселок Торговый

Основание:

Городской архив:

Фонд Р 1485, опись 1, д. 160, л. 6

Фонд 50, опись 1, дело 53, л. 251

Фонд 21, опись 1, дело 153, л. 17, дело 527, л. 260

Литература:

* * * * *

1. Болибок, Ф. М. Хроника созидания // Сальская степь. – 2012. – 10 июля. – С. 3.

2. Лопатина, В. А. Город среди хлебных морей // Сальская степь. – 1997. – 13 сент. – С. 2.

3. Шматко, С. В. Вехи истории : значимые даты в развитии города // Сальская степь. – 2004. – 25 сент. – С. 2.

Электронные ресурсы:

* * * * *

4. Передача Воронцово-Николаевского уезда из Ставропольской губернии в Сальский округ. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://rostov.wiki/salsk/history/1839/> (дата обращения: 20.07.2023)

5. Сальск. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://racechrono.ru/stati/18523-salsk.html> (дата обращения: 26.07.2023)

6. Сальск. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://znaniyerussia.ru/articles/%D0%A1%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA> (дата обращения: 28.07.2023)

1964 г. (60 лет)

основаны Юго-Восточные электрические сети. Первоначально назывались Сальские электрические сети.

Литература:

* * * * *

1. Шпитальный, В. В. Сальские степи плюс электрификация / Василий Шпитальный. – [Сальск : Талер, 2001]. – 352 с.

* * * * *

2. ЮВЭС : мы – ваш свет! // Сальск, ты – сердце степи : история и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 103.

* * * * *

3. Вехи истории // Сальская степь. – 2004. – 20 авг. – С. 3.

4. Гаража, М. Свет в степи // Сальская степь. – 1966. – 15 марта. – С. 2.

5. День сегодняшний // Сальская степь. – 2004. – 20 авг. – С. 3.

6. Кашин, А. С юбилеем, энергетики! // Сальская степь. – 2004. – 20 авг. – С. 1.

12.08.1939 г. (85 лет)

ЖИГАЛОВА Зинаида Петровна - родилась в поселке Конезаводе имени С. М. Буденного Сальского района.

Доярка рисосовхоза «Южный». Одной из первых в отрасли освоила технологию машинного доения, применяла сбалансированные рационы кормления и передовые методы содержания молочного скота.

Труженица сельскохозяйственной отрасли. Ветеран труда.

Почетный гражданин Сальского района (2007).

Награждена орденами Трудовой Славы II и III степени, медалью «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина», знаками «Победитель социалистического соревнования», «Ударник пятилетки».

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания «Почетный гражданин Сальского района» Жигаловой Зинаиде Петровне : Решение № 321 от 21.09.2007 г. // Сальская степь. – 2007. – 16 окт. – С. 5.

* * * * *

2. Жигалова Зинаида Петровна // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 173.

* * * * *

3. Гордость и слава Сальского района : Жигалова Зинаида Петровна // Сальская степь. – 2017. – 19 июля. – С. 8.

4. Кашин, А. Вы счастье жизни в труде познавали // Сальская степь. – 2010. – 1 окт. – С. 2.



18.08.1924 г. (100 лет)

ТИМКО Иван Константинович (18.08.1924-14.03.2011) – родился в селе Новый Егорлык Сальского района Ростовской области.

Участник Великой Отечественной войны. Работал трактористом в совхозе «Коломийцевский» (1959-1984).

Участник Парада Победы 24 июня 1945 г. на Красной Площади в городе Москве в составе сводного батальона 2-го Прибалтийского фронта 87-й гвардейской стрелковой дивизии 253-го стрелкового полка.

Награжден орденами Отечественной войны I степени, Красной Звезды, медалями «За отвагу», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

Литература:

* * * * *

1. Разин, П. С. Участникам Парада Победы в Москве на Красной площади 24 июня 1945 года // Дорогами войны. Посвящается 56-й годовщине Великой Победы / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. Г. А. Амирова, В. А. Костенко, В. С. Макушкин и др. ; ред. П. И. Малахаткин, П. С. Разин, П. И. Цигулев. – Сальск : [Талер], 2001. – С. 309-311.

2. Тимко Иван Константинович // Я помню ... : историко-краеведческий сборник в честь 65-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. : Л. Н. Перепеч, И. П. Касимова, М. Г. Погорелова ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск : [Талер], 2010. – С. 45-46.

* * * * *

3. Баранова, Н. В. Солдат и Пахарь // Сальская степь. – 2009. – 21 авг. – С. 4.

4. Тимко, И. На параде в Москве // Сальская степь. – 1970. – 9 мая. – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

5. Тимко Иван Константинович. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://www.polkrf.ru/veterans/timko-ivan-konstantinovic-132440> (дата обращения: 27.07.2023)



20.08.1949 г. (75 лет)

ЛОКТИОНОВ Геннадий Федорович - родился в станице Пролетарской Ростовской области.

Генеральный директор ГУП РО «Донэнерго». Заслуженный энергетик России (2006), Заслуженный работник РАО ЕЭС России (1996).

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (2003).

Награжден: орденом Трудового Красного Знамени (1981), нагрудным знаком МЧС России «За заслуги», международным орденом «Элита спорт» (2007), медалью Петра Великого «За трудовую доблесть» (2007), памятным знаком «75 лет Ростовской области».

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания «Почетный гражданин города Сальска и Сальского района» Локтионову Геннадию Федоровичу : Решение № 431 от 27.11.2003 г. // Сальская степь. – 2003. – 9 дек. – С. 7.

* * * * *

2. Локтионов Геннадий Федорович // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 179.

* * * * *

3. Гордость и слава Сальского района : Локтионов Геннадий Федорович // Сальская степь. – 2017. – 2 авг. – С. 8.

4. Еще один Почетный // Наше тысячелетие. – 2003. – № 49 (дек.). – С. 3.

5. Геннадий Локтионов во главе «Донэнерго» // Компас-плюс. – 2000. – № 42 (окт.). – С. 2.
6. Геннадий Локтионов - депутат Законодательного Собрания области // Неделя нашего региона. – 2008. – № 9 (март). – С. 3.

Электронные ресурсы:

* * * * *

7. Локтионов Геннадий Федорович. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://er.ru/person/fca7b947-5920-4143-b97b-57b9822e5991> (дата обращения: 18.07.2023)

Сентябрь

1934 г. (90 лет)

состоялось открытие завода «Сальсксельмаш»

Литература:

* * * * *

1. Борисова, О. Н. «Сальсксельмаш» : вновь – в лидеры... // Сальская степь. – 2004. – 29 сент. – С. 1.
2. Круговых, К. Идти в ногу со временем : «Сальсксельмаш» : как живет производство в Гиганте // Сальская степь. – 2018. – 17 янв. – С. 3.
3. Круговых, К. От конструктора до сборщика : Как делают погрузчики и щетки : пройдем вдоль линии производства // Сальская степь. – 2016. – 20 авг. – С. 6.
4. Летопись «Сальсксельмаша продолжается» // Гигант. – 2012. – № 39 (сент.). – С. 1.
5. Трушина, Н. А. «Я не ищу судьбу иную...» : заводу «Сальсксельмаш» - 70 лет // Наше тысячелетие. – 2004. – № 41 (окт.). – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

6. О компании. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salskselmash.ru/company/> (дата обращения: 21.07.2023)



1949 г. (75 лет)

на восточной окраине города Сальска создана лесозащитная станция. С 1953 года реорганизована в сальский лесхоз с пятью лесничествами.

Литература:

* * * * *

1. Так велели долг, совесть, сердце // Преображенная степь / Николай Гончаров, Лариса Родионова. – Сальск : [Б. и.], 1968. – С. 50-58.

* * * * *

2. Вспоминаем первопроходца // Сальская степь. – 1999. – 10 сент. – С. 1.
3. Круговых, К. С новым лесом // Сальская степь. – 2018. – 2 июня. – С. 10.
4. Кузнецова, Н. В. Оазисы среди суховея : Лесхозу - 50 лет // Сальская степь. – 1999. – 18 сент. – С. 2.
5. Мирошниченко, И. И. Так лес подружился со степью : воспоминания очевидца // Сальская степь. – 1999. – 18 сент. – С. 2.
6. Омелянович, С. Репортаж с лесной опушки // Сальская степь. – 2020. – 19 сент. – С. 1-2.
7. Прилука, Н. П. Как создавался зеленый щит. Прошлое и настоящее // Сальская степь. – 2001. – 18 сент. – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

8. На страже леса: работники лесного хозяйства отмечают свой профессиональный праздник. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salsknews.ru/na-strazhe-lesa-rabotniki-lesnogo-hozya/> (дата обращения: 27.07.2023)



01.09.1904 г. (120 лет)

основана школа № 62 имени Е. И. Игнатенко с. Новый Егорлык.

Первым директором был Ф. С. Бугачев. Занятия в старом здании шли до 1930 года, затем в селе открылась школа крестьянской молодежи, в 1935 году она преобразована в среднюю, а в 1938 году состоялся первый выпуск 10-го класса из семи человек.

Новое двухэтажное здание школы построено в 1965 году.

В 2011 году школе присвоено имя ученого – физика, одного из самых известных и авторитетных атомщиков России – Евгения Ивановича Игнатенко.

Одна из старейших школ в Сальском районе.

Литература:

* * * * *

1. В память о великом ученом-атомщике // Неделя нашего региона. – 2011. – № 36 (сент.). – С. 2.
2. Панфилович, А. Имени «атомного маршала» // Сальская степь. – 2011. – 6 сент. – С. 1, 3.
3. Панфилович, А. Нам сегодня – ровно 100! // Сальская степь. – 2004. – 10 февр. – С. 1, 3.
4. Самандарова, С. Н. 62-я отметила 115 лет! // Сальская степь. – 2019. – 20 февр. – С. 5.

Электронные ресурсы:

* * * * *

5. Из истории школы. – Текст : электронный. – Режим доступа: http://school62egorlyk.3dn.ru/index/istorija_shkoly/0-20 (дата обращения: 21.07.2023)



01.09.1924 г. (100 лет)

основана школа № 10 города Сальска.

В небольшом селе Капустино впервые открылась школа. Была школа начальной, но охватывала большой район: начиная с улицы Верхней, далее через балку, в сторону аэродрома, затем к реке Средний Егорлык и на Низовку в сторону Школьной площади. Поэтому занятия велись в школе в две смены, наполняемость классов была высокой. Постепенно школа расширяется и достраивается.

К 1940 году в школе стало 6 начальных классов. В 1952 году школа № 10 стала семилетней, в 1962 году становится восьмилетней. В 1966 году восьмилетняя школа была реорганизована в среднюю школу № 10. Директором с 1966 по 1983 годы являлся Котов Юрий Николаевич.

Литература:

* * * * *

1. Котов, Ю. Н. На войне и в мире : воспоминания гвардии солдата / Юрий Котов. – Сальск : Талер, 2001. – 95 с.

* * * * *

2. Круговых, К. «Уютно, по-домашнему!» : одна из старейших школ города - 10-я - отметила 95-летие // Сальская степь. – 2019. – 9 февр. – С. 5.
3. Локтева, Н. А. Десятая отмечает девяносто // Сальская степь. – 2014. – 1 февр. – С. 3.
4. Локтева, Н. А. Так начиналось // Сальская степь. – 2002. – 5 окт. – С. 2.
5. Ляшова, А. И такое школа пережила // Сальская степь. – 2020. – 5 авг. – С. 6.
6. Ярошенко, Е. А. Для вас всегда открыта школы дверь // Сальская степь. – 2014. – 28 янв. – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

7. История школы. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://school10salsk.com.ru/index.php/svedeniya-ob-obrazovatelnoj-organizatsii/istoriya-shkoly> (дата обращения: 21.07.2023)



01.09.1929 г. (95 лет)

зерносовхоз «Гигант» посетил советский писатель А. М. Горький.

Литература:

* * * * *

1. Бахарь, Я. Гениальный художник слова // Сальская степь. – 1968. – 27 марта. – С. 2-3.
2. Колесников, Г. А.М. Горький в «Гиганте» // Степная лира. – 2015. – № 9 (сент.). – С. 1.
3. Максимов, П. Писатель в «Гиганте» // Сальская степь. – 1968. – 26 марта. – С. 4.
4. Максимов, П. Горький в зерносовхозе «Гигант» // Степная лира. – 2016. – № 4 (апр.). – С. 2.
5. Соболева, М. Горький в «Гиганте» // Сальская правда. – 1961. – 18 июня. – С. 3.



01.09.1979 г. (45 лет)

открытие школы № 21 на 990 учащихся в микрорайоне Ново-Сальск.

Первый директор школы - Виктор Борис Михайлович.

Литература:

* * * * *

1. Болибок, Ф. Юбилейные даты // Сальская степь. – 1999. – 17 марта. – С. 2.
2. Здравствуй школа! // Сальская степь. – 1979. – 1 сент. – С. 1, 4.
3. Крюкова, М. П. Родная 21-я // Сальская степь. – 2014. – 17 сент. – С. 7.
4. Омелянович, С. Ты мне подруга верная, школа 21-я // Сальская степь. – 2019. – 11 сент. – С. 6.
5. Троценко, Л. Светлые храмы знаний // Сальская степь. – 1979. – 4 сент. – С. 4.
6. Школа моя - двадцать первая // Наше тысячелетие. – 2004. – № 8 (февр.). – С. 2.

Электронные ресурсы:

* * * * *

7. МБОУ СОШ № 21 г. Сальска. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://salskschool21.rostovschool.ru/> (дата обращения: 21.07.2023)

01.09.1979 г. (45 лет)

открытие детской музыкальной школы в селе Сандата. Первый директор Владимир Васильевич Сухомлинов.

Литература:

* * * * *

1. Костенко, В. А. А через 19 лет – в Сандате // Одержимая натура – стиль подвижников культуры / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2017. – С. 266-272.

* * * * *

2. Комендантова, Е. В. С днём рождения, школа! // Сальская степь. – 2004. – 1 июня. – С. 2.
3. Омелянович, С. В Сандате – культура на высоте // Сальская степь. – 2018. – 8 сент. – С. 7.

Электронные ресурсы:

* * * * *

4. Детская музыкальная школа с. Сандата [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://dmsh-sandata.rnd.muzkult.ru> (дата обращения: 13.07.2017)



05.09.1924 г. (100 лет)

ГОРИШНЫЙ Федор Яковлевич (05.09.1924–02.02.2004) – родился в селе Сандата Сальского района Ростовской области.

Участник Великой Отечественной войны. Работал в Сандатовской МТС штурвальным, комбайнером, затем шофером в колхозе им. Калинина.

Участник Парада Победы 24 июня 1945 года на Красной Площади в городе Москве в составе сводного 184 артиллерийского полка 12-й дивизии, 5-го Донского кавалерийского корпуса 3-го Украинского фронта.

Награжден орденом Красной Звезды, медалями «За отвагу», «За боевые заслуги», «За взятие Будапешта», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» и другими.

Литература:

* * * * *

1. Горишний Федор Яковлевич // Незабываемые годы. Посвящается 55-й годовщине Великой Победы. Воспоминания фронтовиков и тружеников тыла 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2000. – С. 32.

2. Горишний Федор Яковлевич // Я помню... : историко-краеведческий сборник в честь 65-летия Великой Победы / Администрация Сальского района ; Управление культуры и искусства Сальского района ; СМЦБ ; сост. Л. Н. Перепеч, И. П. Касимова, М. Г. Погорелова ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск : [Талер], 2010. – С. 30-31.



30.09.1989 г. (35 лет)

открытие памятника народному художнику РСФСР Нечитайло Василию Кирилловичу.

Авторы памятника - скульптор Вячеслав Клыков и архитектор Вячеслав Снегирёв. Является объектом культурного наследия регионального значения.

Литература:

* * * * *

1. Калашникова, В. И вновь на родине : репортаж с открытия памятника нашему земляку академику живописи В. К. Нечитайло // Сальская степь. – 1989. – 4 окт. – С. 1.

2. Мирошниченко, Н. Автор скульптуры В. К. Нечитайло // Наше тысячелетие. – 2006. – № 25 (июнь). – С. 5.

3. Переварюхина, И. «Имени Нечитайло...» // Сальская степь. – 1993. – 11 янв. – С. 1.

4. Переварюхина, И. Лучший памятник // Сальская степь. – 1992. – 9 янв. – С. 4.

5. Это было в День города // Сальская степь. – 1989. – 3 окт. – С. 1.

Электронные ресурсы:

* * * * *

6. Памятник Нечитайло. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://posts24.ru/%D0%9F%D0%B0%D0%BC%D1%8F%D1%82%D0%BD%D0%B8%D0%BA_%D0%9D%D0%B5%D1%87%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%B9%D0%BB%D0%BE (дата обращения: 27.07.2023)



23.09.2004 г. (20 лет)

торжественное открытие в центре города Сальска мемориала в честь сальских сотрудников милиции, погибших при исполнении служебного долга.

* * * * *

1. Амирова, Г. Героев имена... // Наше тысячелетие. – 2004. – № 17 (апр.). – С. 7 ; № 18 (апр.). – С. 7 ; № 19 (май.). – С. 7 ; № 21 (май.). – С. 7.
2. Амирова, Г. Звони, колокол! // Наше тысячелетие. – 2004. – № 40 (сент.). – С. 2.
3. Памятник открыт ! // Сальская степь. – 2004. – 25 сент. – С. 1.
4. «Пока вы с нами – живы мы...» // Сальская степь. – 2004. – 2 окт. – С. 2.



27.09.1979 г. (45 лет)
состоялось первое заседание пушкинского литературно-музыкального клуба «Элегия».

Организатор и руководитель клуба Людмила Александровна Лапина.

* * * * *

1. Костенко, В. Сквозь века // Лирические мгновения культуры : в ритме фоторифмы / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2012. – С. 172.
2. Костенко, В. «Элегии» волнующая страсть // У чистого родника культуры : сборник / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2011. – С. 439-454.

* * * * *

3. Амирова, Г. Прикосновение к Вечному : встреча друзей // Наше тысячелетие. – 2005. – № 18 (апр.). – С. 3.
4. Костенко, В. «Взойду невидимо и сяду между вами...» // Сальская степь. – 2014. – 27 дек. – С. 6.
5. Костенко, В. «Друзья мои, прекрасен наш союз!...» // Сальская степь. – 2019. – 27 нояб. – С. 7.
6. Лапина, Л. Эликсир молодости // Компас-плюс. – 2012. – № 7 (февр.). – С. 1, 3.

Октябрь

1814 г. (210 лет)

основан хутор Медынцев по фамилии первого поселенца. В 1814 году (по некоторым источникам 1853 г.) преобразован в село Екатериновское.

* * * * *

1. Села Сальского района Ростовской области, входившие ранее в Медвеженский уезд Ставропольской губернии, по состоянию на 1897 г. // Егорлык - река степная : историко-географические очерки о родном крае / Николай Болибок. – Ростов н/Д. : Литера-Д, 1994. – С. 140.
2. Село Екатериновское // Справочник по Ставропольской епархии / сост. свящ. Николай Михайлов. – Екатеринодар : Типография Кубанского областного правления, 1910. – С. 115. – (Ставропольская губерния и Кубанская область (обзор городов, сел, станиц и хуторов).

* * * * *

3. 200-летие села // Неделя нашего региона. – 2014. – № 43 (окт.). – С. 3.
4. Кривко, В. В. В легендах и в правде // Сальская степь. – 2004. – 26 нояб. – С. 3.
5. «Село мое родное, с тобой всем сердцем мы» // Сальская степь. – 2014. – 25 окт. – С. 2.

* * * * *

6. Село Екатериновка. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://m.ok.ru/rodstegost/topic/67923804629818> (дата обращения: 27.07.2023)



01.10.1934 г. (90 лет)

открытие Государственного бюджетного профессионального образовательного учреждения «Сальский казачий кадетский профессиональный лицей»

Литература:

* * * * *

1. Амирова, Г. И. СХЛ-83 – 70 лет // Наше тысячелетие. – 2004. – № 43 (окт.). – С. 3.
2. Горбунова, В. Кузница кадров // Сальская степь. – 2004. – 13 окт. – С. 4.
3. Его выпускники востребованы // Неделя нашего региона. – 2019. – № 41 (окт.). – С. 3.
4. Железнодорожники с казачьим уклоном... // Сальская степь. – 2006. – 7 июля. – С. 1.
5. На юбилее лица // Сальская степь. – 2019. – 9 окт. – С. 2.
6. Омелечко, С. От народных училищ до кадетских корпусов // Компас-плюс. – 2010. – № 39 (сент.). – С. 2.
7. Наш казачий лицей - лучший // Неделя нашего региона. – 2013. – № 25 (июнь). – С. 5.

Электронные ресурсы:

* * * * *

8. Государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение Ростовской области «Сальский казачий кадетский профессиональный лицей». – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://skkpl.edusite.ru/mmagic.html?page=/sveden/common.html> (дата обращения: 26.07.2023)

04.10.1934 г. (90 лет)

УРБАН Клавдия Антоновна - родилась в городе Сальске Ростовской области.

Ветеран труда ООО «Меховая фабрика «Сальское Руно». Инициатор создания музеев трудовой и боевой славы на промышленных предприятиях города Сальска.

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (2004).

Награждена медалями «За доблестный труд», «За трудовую доблесть».



Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания «Почетный гражданин города Сальска и Сальского района» Урбан Клавдии Антоновне: Решение № 539 от 25.08.2004 г. // Сальская степь. – 2004. – 28 сент. – С. 3. – (Сальск официальный).

* * * * *

2. Урбан Клавдия Антоновна // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 192.

* * * * *

3. Гордость и слава Сальского района : Урбан Клавдия Антоновна // Сальская степь. – 2017. – 30 авг. – С. 8.
4. Она и сейчас легка на подъем // Неделя нашего региона. – 2014. – № 39 (сент.). – С. 12.
5. Ткачев, Б. Парторг фабрики // Сальская степь. – 1971. – 2 марта. – С. 1, 2-3.
6. Трушина, Н. А. Своя дорога... // Наше тысячелетие. – 2004. – № 38 (сент.). – С. 1, 2.



21.10.1909 г. (115 лет)

ТОКАРЕВ Яков Кузьмич (21.10.1909-15.03.1984) - родился в селе Екатериновка Сальского района Ростовской области.

Управляющий 3-м отделением конного завода № 158 имени С. М. Буденного, участник Парада Победы на Красной Площади в Москве в 1945 г.

Герой Социалистического Труда (1948).

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Литература:

* * * * *

1. Токарев Яков Кузьмич // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Керасир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартыросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 48-49.

2. Токарев Яков Кузьмич // Я помню ... : историко-краеведческий сборник в честь 65-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. : Л. Н. Перепеч, И. П. Касимова, М. Г. Погорелова ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск : [Талер], 2010. – С. 47-48.

3. Токарев Яков Кузьмич // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 415.

* * * * *

4. Гордимся героями трудовой славы : Токарев Яков Кузьмич // Сальская степь. – 2015. – 9 июня. – С. 5.

5. Кондратьева, В. Гордость наша // Сальская степь. – 1970. – 21 нояб. – С. 2.

6. Северный, Н. Участник Парада Победы // Сальская степь. – 1968. – 27 дек. – С. 4.

7. Участник Парада Победы в 45-м // Сальская степь. – 2020. – 10 июня. – С. 7.

Электронные ресурсы:

* * * * *

8. Токарев Яков Кузьмич. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://www.donvrem.dspl.ru/archPersonaliiArtText.aspx?pid=1&id=122> (дата обращения: 16.06.2023)

9. Токарев Яков Кузьмич. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=13940 (дата обращения: 16.06.2023)

Ноябрь



1939 г. (85 лет)

открыт Сальский психоневрологический интернат.

Первоначально был открыт как дом-интернат для престарелых и инвалидов и предназначался для постоянного проживания престарелых граждан и инвалидов 1-2 группы, нуждающихся в уходе, бытовом и медицинском обслуживании и находящихся на полном государственном обеспечении.

В 1971 году учреждение было преобразовано в психоневрологический интернат.

Литература:

* * * * *

1. Градов, С. Сальскому интернату – 75! // Неделя нашего региона. – 2014. – № 46 (нояб.). – С. 2-3.

2. Несмеянова, Е. Крупнейший на Дону // Неделя нашего региона. – 2008. – № 22 (июнь). – С. 10.

3. Омельянович, С. По велению совести и зову души // Сальская степь. – 2019. – 7 сент. – С. 4.

4. Разумовская, Л. Здесь не работают случайные люди : сальскому психоневрологическому интернату – 75 лет // Сальская степь. – 2014. – 18 нояб. – С. 4.

5. Ткачев, Н. В. Чужой беды не бывает // Сальская степь. – 1999. – 11 дек. – С. 3.
6. Чистякова, Н. «Белый корабль» надежды // Компас-плюс. – 2008. – № 7 (февр.). – С. 3.

Электронные ресурсы:

* * * * *

7. Наша история. – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://spnisalsk.rnd.socinfo.ru/history> (дата обращения: 21.07.2023)



06.11.1904 г. (120 лет)

ЖДАНОВ Андрей Иванович (06.11.1904-23.02.1979) - родился в селе Малая Джалга Апанасенковского района Ставропольского края.

Старший чабан конного завода № 158 им. С.М. Буденного.

Герой Социалистического Труда (1949).

Награжден орденом Трудового Красного Знамени, медалью «За трудовое отличие», тремя бронзовыми медалями ВДНХ, медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Литература:

* * * * *

1. Жданов Андрей Иванович // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Керасир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 66-67.
2. Жданов Андрей Иванович // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 393.

* * * * *

3. Гордимся героями трудовой славы! : Жданов Андрей Иванович // Сальская степь. – 2015. – 14 апр. – С. 5.
4. Огурцов, Л. Человек дела // Сальская степь. – 1968. – 27 дек. – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

5. Жданов Андрей Иванович. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=13265 (дата обращения: 16.06.2023)
6. Жданов Андрей Иванович. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://www.donvrem.dspl.ru/archPersonaliiArtText.aspx?pid=1&id=139> (дата обращения: 16.06.2023)



14.11.1919 г. (105 лет)

ОМЕЛЬЧЕНКО Константин Алексеевич (14.11.1919–13.07.2014) - родился в селе Орлик Полтавской области.

Участник Великой Отечественной войны. Работал мастером, заместителем директора по учебно-воспитательной работе в Сальском ПУ механизации № 83.

Участник военного парада 7 ноября 1941 г. на Красной площади в г. Москве.

Награжден орденом Отечественной войны II степени, боевыми медалями «За отвагу», «За оборону Москвы», «За оборону Кавказа», «За освобождение Белграда», «За взятие Будапешта», юбилейной медалью «65 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 годов» и др.

Литература:

* * * * *

1. Константин Алексеевич Омельченко, участник Парада Победы на Красной площади 1941 года // Дорогами войны. Посвящается 56-й годовщине Великой Победы / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда

(пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. Г. А. Амирова, В. А. Костенко, В. С. Макушкин и др. ; ред. П. И. Малахаткин, П. С. Разин, П. И. Цигулев. – Сальск : [Талер], 2001. – С. 362-363.

2. Омельченко Константин Алексеевич // Я помню... : историко-краеведческий сборник в честь 65-летия Великой Победы / Администрация Сальского района ; Управление культуры и искусства Сальского района ; СМЦБ ; сост. Л. Н. Перепеч, И. П. Касимова, М. Г. Погорелова ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск : [Талер], 2010. – С. 18-21.

* * * * *

3. Глушко, С. «Звезда» из сорок пятого // Сальская степь. – 2010. – 11 сент. – С. 1, 2.

4. Каштанов, Д. От Москвы до Надьканижи : участник военного парада 1941 года, ученик Леонида Брежнева, ветеран войны К. А. Омельченко 14 ноября отметит свой 90-летний юбилей // Неделя нашего региона. – 2009. – № 45 (нояб.). – С. 5.

5. Костенко, В. Прощай, солдат! // Сальская степь. – 2014. – 6 авг. – С. 7.

6. Костенко, В. Свидетель давних страшных лет // Сальская степь. – 2007. – 20 нояб. – С. 4.

7. Костенко, В. Шел во втором ряду, третьим справа... // Сальская степь. – 2019. – 13 нояб. – С. 8

8. Мангасарова, Э. Речь Сталина была вдохновенной // Наше тысячелетие. – 2005. – № 47 (нояб.). – С. 4.

9. С Красной площади - в бой // Компас-плюс. – 2002. – № 20 (май). – С. 5.

10. Савчук, В. Не стареет душой ветеран // Компас-плюс. – 2010. – № 15 (апр.). – С. 3.

11. Сухонослова, А. Его учителем был Брежнев... // Сальская степь. – 2008. – 16 мая. – С. 4.

Декабрь



01.12.1929 г. (95 лет)

ВЕЛИЧКО Николай Власович (01.12.1929–14.01.1994) - родился в городе Сальске Ростовской области.

Первый директор рисосовхоза «Северный» Сальского района.

Заслуженный работник сельского хозяйства (1994), депутат Верховного Совета РСФСР.

Награжден орденами Трудового Красного знамени (1973, 1976), «Знак Почета» (1971), Октябрьской революции (1984), медалями «К 100-летию со дня рождения В. И. Ленина».

Его именем названа улица в городе Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Улица имени Н. В. Величко // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центр. б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : [Талер], 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 105-108.

* * * * *

2. Болибок, Ф. М. Не сотрутся в памяти их имена // Сальская степь. – 2004. – 4 нояб. – С. 2.

3. Бутусова, Т. А. Выполнить свое предназначение на земле // Сальская степь. – 2004. – 14 янв. – С. 3.

4. Кашин, А. Мы помним эти имена... // Сальская степь. – 2008. – 16 июля. – С. 4.

5. Клементьев, В. Памяти директора // Сальская степь. – 1999. – 19 янв. – С. 1.

6. Немытова, А. Н. «Его след на земле». За четверть века он превратил «Северный» в процветающее хозяйство // Сальская степь. – 2014. – 18 февр. – С. 5.

7. Немытова, А. Н. Можно ли построить рай на земле? // Сальская степь. – 2009. – 1 дек. – С. 3.

8. Немытова, А. Н. Мы говорим «Северный» - подразумеваем Величко. Мы говорим Величко - подразумеваем «Северный» // Сальская степь. – 1999. – 22 дек. – С. 3.

9. Омелянович, С. Твердый характер и кипучая энергия // Сальская степь. – 2017. – 1 апр. – С. 7

Электронные ресурсы:

* * * * *

10. Лопатко, А. Его след на земле... – Текст : электронный. – Режим доступа: <https://infourok.ru/issledovatel'skaya-rabota-po-kraevedenie-nominaciya-zemlyaki-1391346.html> (дата обращения: 21.07.2023)



12.12.1929 г. (95 лет)

КОНОВАЛОВ Василий Михайлович (12.12.1929–29.06.2015) – родился в Абрамовском районе Воронежской области.

Первый секретарь Сальского горкома КПСС (1970-1975гг). Председатель исполкома Сальского городского совета депутатов трудящихся.

Почетный гражданин города Сальска и Сальского района (2001).

Награжден орденами «Знак Почета» и Октябрьской революции, медалью «За доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина».

Литература:

* * * * *

1. Коновалов Василий Михайлович // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 177.

2. Коновалов Василий Михайлович // Сальск, ты – сердце степи : история и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 46.

* * * * *

3. Болибок, Ф. М. Его неоценимый вклад // Сальская степь. – 2001. – 29 сент. – С. 2.

4. Болибок, Ф. М. Им гордятся // Сальская степь. – 1999. – 15 дек. – С. 3.

5. Гордость и слава Сальского района : Коновалов Василий Михайлович // Сальская степь. – 2017. – 26 июля. – С. 8.

6. Сторожук, В. П. Яркий след Человека на Сальской земле // Сальская степь. – 2015. – 8 авг. – С. 11.



19.12.1959 г. (65 лет)

торжественное открытие Дворца культуры железнодорожников (в настоящее время «Районный дворец культуры им. Р. В. Негребецкого»).

Литература:

* * * * *

1. Костенко, В. А. Имени Негребецкого // У чистого родника культуры : очерки / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2011. – С. 296-303.

2. Костенко, В. А. Причал для всех талантливых людей // У чистого родника культуры : очерки / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2011. – С. 178-186.

* * * * *

3. Будыльский, Е. И. Спасибо тем, кто строил и содержал Дворец // Сальская степь. – 2015. – 17 февр. – С. 5.

4. Глядя в завтрашний день! // Наше тысячелетие. – 2004. – № 51 (дек.). – С. 7-10.

5. Клементьев, В. Народного искусства чародей // Сальская степь. – 1999. – 21 дек. – С. 3.

6. Костенко, В. А. В его честь // Сальская степь. – 2004. – 4 авг. – С. 1, 2.

7. О торжественном открытии Дворца культуры железнодорожников // Сальская правда. – 1959. – 20 дек. – С. 4.



25.12.1899 г. (125 лет)

ГАРБУЗОВ Василий Лаврентьевич (25.12.1899–04.11.1985)

Участник Гражданской войны, председатель колхоза имени С. Орджоникидзе, председателем артели инвалидов имени 9 Января.

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны II степени, десятью медалями.

Его именем названа улица в городе Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Улица Гарбузова // Улица Победы. Участники Великой Отечественной войны, именами которых названы улицы городов и сел Дона / [авт.-сост. Т. С. Павлова]. – Ростов н/Д. : [Альтаир], 2013. – С. 195-196.

2. Улица имени В. Л. Гарбузова // Я помню ... : историко-краеведческий сборник в честь 65-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. : Л. Н. Перепеч, И. П. Касимова, М. Г. Погорелова ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск : [Талер], 2010. – С. 161-162.

* * * * *

3. Улица имени В. Л. Гарбузова // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : Талер, 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 45-47.

* * * * *

4. Гарбузов В. Л. : [некролог] // Сальская степь. – 1985. – 7 нояб. – С. 4.

5. Неговора, А. Всегда с людьми // Сальская степь. – 1968. – 11 дек. – С. 2-3.

6. Плетнев, В. И стал батрак командиром // Сальская степь. – 1974. – 22 окт. – С. 2-3.

7. Плетнев, В. Летопись пламенных дней // На подъеме. – 1964. – 2 дек. – С. 4 ; 5 дек. – С. 4 ; 9 дек. – С. 4.



28.12.1924 г. (100 лет)

ШПИТАЛЬНЫЙ Василий Васильевич (28.12.1924–04.09.2005) – родился в поселке Красноармейском Орловского района Ростовской области.

Директор Юго-Восточных электрических сетей в составе «Ростовэнерго» (1967-1989). Отличник энергетики и электрификации СССР (дважды).

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (1998).

Награжден орденами Отечественной войны II степени, Дружбы народов, медалями «За боевые заслуги», «За Победу над Германией», медалью Жукова.

Автор книги «Сальские степи плюс электрификация».

Литература:

* * * * *

1. Шпитальный, В. В. Сальские степи плюс электрификация / Василий Шпитальный. – [Сальск : Талер, 2001]. – 352 с.

* * * * *

2. Шпитальный, В. В. Дорогами войны и созидания // Незабываемые годы. Посвящается 55-й годовщине Великой Победы. Воспоминания фронтовиков и тружеников тыла 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2000. – С. 216-218.

* * * * *

3. Шпитальный Василий Васильевич // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 194.

4. Шпитальный Василий Васильевич // Сальск, ты – сердце степи : история и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 45.

* * * * *

5. Гордость и слава Сальского района : Шпитальный Василий Васильевич // Сальская степь. – 2017. – 6 сент. – С. 8.

6. Кашин, А. Н. Василию Васильевичу Шпитальному // Компас-плюс. – 2005. – № 1 (янв.). – С. 6.

7. Шпитальный, В. Горизонты энергетиков // Сальская степь. – 1971. – 22 дек. – С. 1.

8. Шпитальный, В. Дорогами войны и созидания // Сальская степь. – 2000. – 26 мая. – С. 2.

9. Шпитальный, В. 40 лет в энергосистеме // Сальская степь. – 1999. – 13 марта. – С. 4.

НЕУСТАНОВЛЕННЫЕ ДАТЫ



1834 г. (190 лет)

основана деревня Александровка помещика Сысоева. Впоследствии переименована в село Сысоево-Александровское.

Литература:

* * * * *

1. Село Сысоево-Александровское // Справочник по Ставропольской епархии / сост. свящ. Николай Михайлов. – Екатеринодар : Типография Кубанского областного правления, 1910. – С. 120-121. – (Ставропольская губерния и Кубанская область (обзор городов, сел, станиц и хуторов)).

* * * * *

2. Маленький уголок России // Преображенная степь / Николай Гончаров, Лариса Родионова. – Сальск : [Б. и.], 1968. – С. 5-10.

3. Села Сальского района Ростовской области, входившие ранее в Медвеженский уезд Ставропольской губернии, по состоянию на 1897 г. // Егорлык - река степная : историко-географические очерки о родном крае / Николай Болибок. – Ростов н/Д. : Литера-Д, 1994. – С. 140.

* * * * *

4. Андрианова, М. Хочу, чтоб село возродилось // Сальская степь. – 1999. – 1 мая. – С. 3.

5. Манилюк, О. А. управляющим был приказчик Сысоев... // Сальская степь. – 2013. – 10 сент. – С. 4.

6. От генерала Сысоева. Село : моментальный портрет // Сальская степь. – 1999. – 19 янв. – С. 3.

1849 г. (175 лет)

хутор Юдичев преобразован в село Воронцовское.

Литература:

* * * * *

1. Болибок, Ф. М. Хроника созидания // Сальская степь. – 2012. – 10 июля. – С. 3.

2. Шматко, С. В. Вехи истории : значимые даты в развитии города // Сальская степь. – 2004. – 25 сент. – С. 2.

Электронные ресурсы:

* * * * *



1879 г. (145 лет)

КРАЙНЮК Герасим Иванович (**.**.1879–18.06.1960) - уроженец города Сальска Ростовской области.

Командир и комиссар краснопартизанского отряда, участник революции и Гражданской войны.

Заместитель директора племсовхоза (совхоз им. Фрунзе), управляющий одним из отделений совхоза «Гигант».

Его именем названа улица в городе Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Улица имени Г. И. Крайнюка // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : Талер, 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 14-15.

* * * * *

2. Гарбузов, В. Улица партизана Крайнюка : имя места // Сальская степь. – 1985. – 19 янв. – С. 4.
3. Командир отряда Г. И. Крайнюк // Сальская степь. – 1979. – 21 нояб. – С. 4.
4. Крайнюк, Г.И. : [некролог] // Сальская правда. – 1960. – 24 июня. – С. 4.
5. Лопатина, В. А. Две революции, две войны // Компас-плюс. – 2001. – № 20 (май). – С. 5.
6. Партизан Г. И. Крайнюк // Сальская правда. – 1957. – 1 мая. – С. 3.
7. Рассказывает Герасим Иванович Крайнюк (бывший командир и комиссар краснопартизанского отряда) // Сальская правда. – 1957. – 3 нояб. – С. 2.
8. Чье имя носишь, улица родная? Улица имени Крайнюка // Сальская степь. – 2014. – 1 февр. – С. 6.



1894 г. (130 лет)

КРЫМСКИЙ Яков Игнатьевич (**.**.1894–**.**.06.1918) – родился в городе Сальске Ростовской области.

Участник Гражданской войны.

Его именем названа улица в городе Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Улица имени Я. И. Крымского // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : Талер, 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 21-22.

* * * * *

2. Гарбузов, В. Улица имени Крымского // Сальская степь. – 1984. – 22 дек. – С. 4.
3. Стельмахович, А. «Я - из семьи революционной» // Сальская степь. – 1989. – 14 нояб. – С. 2-3.
4. Чье имя носишь, улица родная? Улица имени Крымского // Сальская степь. – 2014. – 1 февр. – С. 6.



1894 г. (130 лет)

КУРЫШКО Петр Васильевич (**.**.1894–18.02.1921) - родился в селе Отрадовка Азовского района Ростовской области.

Участник Гражданской войны, командир кавалерийского дивизиона (1920 г.).

Награжден двумя орденами Боевого Красного Знамени.

Его именем названа улица в городе Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Улица имени П. В. Курышко // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : Талер, 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 23-26.

* * * * *

2. Гарбузов, В. В. Комдив Курышко // Неделя нашего региона. – 2010. – № 37 (сент.). – С. 4.

3. Дубровин, М. За счастье грядущих поколений // Сальская степь. – 1971. – 2 апр. – С. 4.

4. Комдив Курышко // Сальская степь. – 1979. – 17 нояб. – С. 4.

5. Чугуй, Н. Легендарный начдив // Сальская степь. – 1966. – 4 нояб. – С. 4.



1894 г. (130 лет)

СКИРДА Дмитрий Иосифович (**.**.1894–09.10.1960)

Участник Гражданской войны. Работал председателем Воронцово-Николаевского сельпо, председателем Сальского райпотребсоюза, директором тарного завода.

Награжден медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне» и орденом Трудового Красного Знамени.

Его именем названа улица в городе Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Улица имени Д. И. Скирды // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : Талер, 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 39-40.

* * * * *

2. Скирда Д. И // Сальская правда. – 1960. – 12 окт. – С. 4.

3. Чье имя носишь, улица родная? Улица имени Скирды // Сальская степь. – 2014. – 15 февр. – С. 6.



1904 г. (120 лет)

КАГАЛЬНИЦКИЙ Иван Иосифович (**.**.1904–25.10.1950) - родился в селе Бараники Сальского района Ростовской области.

Лейтенант милиции, погиб от рук бандитов.

Награжден орденами Красного Знамени, Красной Звезды, медалями.

Его именем названа улица в городе Сальске.

Литература:

* * * * *

1. Лейтенант милиции Кагальницкий Иван Иосифович... // Сказание о Сальской милиции / Сальский ОВД ; Совет ветеранов правоохранительных органов ; сост. Е. Н. Пономарёв, П. И. Цигулёв. – Сальск : Талер, 2002. – С. 53.

* * * * *

2. Улица имени И. И. Кагальницкого // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : Талер, 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 90-92.

* * * * *

3. Все отдал он борьбе // Компас-плюс. – 2012. – № 14 (апр.). – С. 6.
4. Лавриков, П. В честь подвига // Сальская степь. – 1985. – 13 дек. – С. 4.
5. Самойлов, Г. Горячее сердце // На подъеме. – 1962. – 10 окт. – С. 2, 4 ; 12 окт. – С. 4.



1904 г. (120 лет)

КРАХОТИН Филипп Родионович (**.**.1904–**.**.03.1964) - родился в селе Кириково Лысковского района Нижегородской области.

Старший механик конного завода № 158 имени С. М. Буденного, депутат Сальского районного и Буденовского поселкового Советов.

Герой Социалистического Труда (1948).

Награжден орденом Трудового Красного Знамени (1957), медалями «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне», «За освоение целинных и залежных земель».

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания Героя Социалистического Труда работникам конных заводов Воронежской и Ростовской областей : Указ Президиума Верховного Совета СССР [от 29 окт. 1948 г.] // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1948. – 4 нояб. – С. 1.

* * * * *

2. Крахотин Филипп Родионович // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Керасир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросовой. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 38.

3. Крахотин Филипп Родионович // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 401.

* * * * *

4. Гордимся героями трудовой славы : Крахотин Филипп Родионович // Сальская степь. – 2015. – 28 апр. – С. 5.

5. Крахотин Филипп Родионович : [некролог] // На подъеме. – 1964. – 17 марта. – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

6. Крахотин Филипп Родионович. – Текст : электронный. – Режим доступа: <http://www.donvrem.dspl.ru/archPersonaliiArtText.aspx?pid=1&id=113> (дата обращения: 16.06.2023)

7. Крахотин Филипп Родионович. – Текст : электронный. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=13261 (дата обращения: 16.06.2023)



1949 г. (75 лет)

утверждена новая Сальская порода тонкорунных овец, выведенная в конезаводе им. С.М. Буденного в 1948 г.

Группе специалистов и практиков, участвовавших в выведении этой породы присуждена Государственная премия.

Литература:

* * * * *

1. Воронин, В. П. Детище первоконников // Сальские горизонты : очерк о Сальском районе / Василий Воронин, Лариса Решетникова. – Ростов н/Д. : Ростовское книжное издательство, 1975. – С. 49-56.

2. Гончаров, Н. Юбилейному году – ударный труд // Преображенная степь / Николай Гончаров, Лариса Родионова. – Сальск : Типография № 9 Ростоблуправления по печати, 1968. – С. 77-85.

3. Сальская порода овец // Большая советская энциклопедия. Т. 22 / под ред. А. М. Прохорова. – 3-е изд. – М. : Советская энциклопедия, 1975. – С. 524.